

استمارة مسجل طالب رسائل وطابع الماجستير والدكتوراه في جامعة البصرة

زكي سعدون عبد - الصبيح
أ.م. د. نوري حساني علوان الكاظمي
دكتوراه

الكلية : الآداب أسم الطالب :
القسم : اللغة العربية أسم المشرف :
التخصص: الدراسات اللغوية الشهادة :
عنوان الرسالة أو الاطروحة :

قراءة أئمة أهل البيت المعصومين(ع) دراسة دلالية

ملخص الرسالة أو الاطروحة :

اعتمدت الدراسة المنهج الاستقرائي من خلال استقراء الأحرف التي قرأها أئمة أهل البيت(ع)، وتم تصنيف تلك الأحرف تصنيفاً موضوعياً من خلال دلالة تلك الأحرف.
وعملت الأطروحة على دراسة أحرف القراءة بمستويات ثلاث :-
الأول : المستوى النظري : وذلك ببيان منظومة للدلالة من خلال الثقلين؛ القرآن والعترة، وكذلك مناقشة منظومة الدلالة المستندة إلى طرفي ؛ الدال والمدلول، والكشف عن حدٍ وسطي بينهما وهو الدليل (اللسان الناطق).
الثاني: تم فيه بيان خصائص قراءة أئمة أهل البيت(ع) ، وبيان أهميتها في ميدان القراءات القرآنية.
الثالث: وتم فيه عرض نظريتي الدلالة ؛ الاعتبار والقصدية، عرضاً مجملاً من خلال نظرتيها لمنظومة الدلالة، والكشف عن نظرةً ثالثةً يحسبها الباحث جديدة وهي : الدلالة البيانية التي كشفت عن أهمية الحد الوسطي بين الدال والمدلول وهو لسان الدليل الذي أعطى للدلالة بُعدها المعرفي.

College : College of Arts

Name of student: Zaki Saadoon Abed Al Subaih

Dept. : Department of Arabic

Name of supervisor: Associate Professor Dr Nuri Hassani
Alwan Al-Kadhimi

Certificate:P.hD

Speciallztion: Linguistics

Title of Thesis

The Reading of the Infallible Imams of Al Albait (BPUT) An Indicative Study

Absract of Thesis

In this study , the inductive approach is followed by inducing the letters and sounds as read by the Infallible Imams (PBUT) and then classifying them according to subjects.

The study is carried out on three levels:

- 1- The Theoretical Level: The semantic network is shown via the two principles: Quran and Sunna. This is done through the ideas and principles set by semantics and other illuminating and relevant attitudes.*
- 2- The Practical Level: This is done by explaining the characteristics of the infallible Imam's reading(BPUT) and its significance.*
- 3- The Semantic Level: Two semantic views are generally introduced. Then, a third view is used to explain the semantic network through the letters used in Al Albait reading.*